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在WTA年终总决赛上获得一席
之地，那将是郑钦文来年的目标，就
2023年来说，在以亚军成绩告别素有

“小年终”之称的珠海WTA超级精英
赛后，她的这个赛季已被画上句号。

21岁的郑钦文今年收获颇多，但
距离完美尚存一丝遗憾，所以“十全九
美”大抵便是对她本赛季的总结了。

“挺满意了，但是我年初的时候说了要
进世界前十，还差一点点，所以这更加
激励我下个赛季要努力。我还是觉得
进步有点慢，不能放松。”在以亚军成
绩结束珠海WTA超级精英赛后，郑钦
文如此自评道。

在10月23日更新的那期榜单上，
郑钦文的女单世界排名上升一位，来
到了第18名。而在截至昨日的即时排
名榜上，她则是升到了第15位。这两
项数据都是她成为职业球员后的最佳
表现。虽说距离郑钦文今年年初立下
的“要进世界前十”的目标还有小段距
离，但这仍是属于她的一个成功赛季。

一站WTA500赛的冠军（中国郑
州），一站WTA250赛的冠军（意大利

巴勒莫），郑钦文的职业单打冠军头衔
数在今年从“0”升到了“2”；既是首位
跻身 WTA 巡回赛决赛的“00 后”金
花，也是首位获得WTA巡回赛冠军头
衔的“00后”金花；在美网闯入1/4决
赛，成为第一位打入大满贯八强的

“00后”金花；代表中国队在杭州亚运
会上成功卫冕女单冠军；世界排名创
新高，成为第一位闯入前20名榜单的

“00后”金花……这些都是郑钦文在

2023赛季中的收获。其中，从9月下
旬持续到10月下旬的“中国赛季”则
是她毫无疑问的极致高光时刻。

今年年底前，除了要为纷至沓来
的商业合作履行义务外，郑钦文的重
要功课当然还是得让身心状态尽快
焕然一新。在WTA超级精英赛半决
赛战胜朱琳后的发布会上，郑钦文用

“四分五裂”这个词来形容了自己当
时的身体状况。而在决赛前，她的团
队还一度建议是否该放弃比赛。当
然从结果来看，郑钦文还是吃着止痛
片、打着绷带，坚持参加了决赛，尽管
以0比2不敌巴西选手玛雅，但终归
是尽力了。祝愿她能早日恢复，以更
坚定且强大的状态迎向2024赛季。

近一个月收获最多

“中国赛季”极致高光

郑钦文交出了一份虽不圆满却足
可骄傲的赛季成绩单，但同时，她心里
又非常清楚，自己的目标和野心不止
于此。当被问及“最大的烦恼是什么”
时，郑钦文毫无掩饰地说：“最大的烦
恼就是我仍然没有拿到大满贯，这就
是我目前最大的烦恼。如果我拿了的
话，我可能有更多精力去烦恼其他的
事情。”

在中国网坛，郑钦文的参照对象
其实从来不是与其年龄相仿的“00”
后，她的目标一直是李娜。“（小时候）
我在电视机前看着她（李娜）比赛，想
象着有一天，我也能像她一样。对我
来说，她是一座灯塔，照亮了我的路。”
在李娜之后，中国大陆球员再未能捧
起大满贯单打冠军奖杯，也再未能闯
入世界排名榜单的前十之列。2019
赛季时，王蔷曾到达世界第12名，那
是中国金花与李娜离得最近的一次。

21岁的郑钦文渴望在大满贯上走
得更远，也希望自己的世界排名能升
得更高，但在今年上半年吃过求胜心
切的苦头后，如今的她在这方面有了
更多的把握。“今年上半年的成绩不理
想，与预期有很大差别，这也促使我自
己在反思，为什么明明有实力，却在赛
场上兑现不了。沉下来去认真想，就
发现是自己太浮躁了，太注重结果了，
就这样慢慢平静下来，成绩也就上来
了……我一直都在努力的道路上，会
去认真思考自己，对自己有更清晰的
认识。”

郑钦文拿自己举起了例子，以往
在比赛中打得不顺时，她说自己容易
生出各种抱怨，甚至任由自己摆烂，就
是不会去找有效的解决方法。“现在我
会去想怎样才能在当下做得更好，虽
然不一定能保证赢球，但我觉得这是
关键，是不一样的转变。”

郑钦文正在努力地向偶像李娜靠
拢，与此同时，年少成名的她也已成为
了很多中国年青一代的榜样。对此，
郑钦文坦言自己既荣幸也有点“压力
山大”。“我会觉得自己的责任更重了，
小朋友看职业球员训练肯定是因为把
他们当成榜样，我们做什么，他们可能
就会模仿，因为我小时候就是这样。
我希望以一种认真的状态对待场上每
一个球，这样就可以为孩子们树立起
很正能量、很坚定的榜样。”

目标剑指大满贯

奥运跳水“五金王”陈若琳，她在
东京奥运会落幕后的第二个月出现在
了全红婵的身旁，成为了后者的主管
教练。如今，这对半路师徒已合作了
两年，她们是否是彼此“对的选择”
呢？就在这两天，国家体育总局人事
司发布的一则公示通知，被外界看作
是一个无声的答案。

据国家体育总局网站消息，体育
总局人事司日前发布公示，“根据工作
需要，拟从京外调配陈若琳到游泳运
动管理中心工作”。这则公示通知很
快就冲上了微博热搜榜的高位。现在
距离巴黎奥运会开幕已不足九个月，
从通知不难看出，陈若琳和全红婵这
对半路师徒已得到进一步认可，她们
将继续携手奔向巴黎。

作为奥运“五金王”，陈若琳在参
加完 2016 里约奥运后选择了退役。
当时的她24岁。此后，陈若琳进入国
际泳联跳水技术委员会，并在2018年
时开始在国际赛场上执裁。2021年，
她参与了东京奥运会跳水比赛的裁判
工作。

尽管退役后的起点是裁判工作，
但通过近两年中对全红婵的执教可以

看出，陈若琳在教练员的角色上已迈
出了非常扎实的一步。而日前国家体
育总局人事司发布的这则人事调动通
知，其实就是对她执教工作的一种肯
定。此前，尽管陈若琳效力于中国跳
水队，但从人事关系看，她仍是南京体
育学院游泳学院的教练员。

在2022年和2023年两届游泳世
锦赛上，全红婵于女子10米跳台的单
人和双人项目上共获得两金两银。在
10月初落幕的杭州亚运会上，她则是

包揽了女子双人、单人10米跳台两枚
金牌。

除了是全红婵的主管教练外，陈
若琳还执教着两名男弟子，就是男子
10 米跳台项目中的练俊杰和男子 3
米跳板项目中的朱子锋。练俊杰与
杨昊搭档，多次在世锦赛、世界杯比
赛中获得男子双人10米台金牌。朱
子锋也曾在2022年和2023年两届世
锦赛上和队友一道赢得混合3米跳
板金牌。

在竞技跳水领域，现年 30 岁
的陈若琳是一位史册留名的“大魔
王”级人物。她参加了三届奥运
会，共摘得五金；她是第一位在奥
运会上同时卫冕女单、女双10米跳
台项目的运动员；她职业生涯共获
得 22 个世界冠军，曾创造女子双
人10米台10连冠纪录。

2021年下半年，在陈若琳执教
全红婵后，她们成了中国跳水历史
上的第一对奥运冠军师徒组合。不
过，或许是外界对全红婵实在寄予
厚望，又或许是陈若琳之前的执教
经验实在太少，在过去两年里，“陈
若琳是全红婵最理想的教练人选
吗？”这样的讨论声总是时隐时现。

如今这则人事通知，也许无法
杜绝质疑，但在官方层面，还是为这
段师徒关系进一步正名。

其实，“挑剔”陈若琳的体育迷，
他们中不少人都是由于对全红婵爱
得太深，可能有些关心则乱。从过
去两年的参赛经历不难看出，往往

是在全红婵状态不佳或者生病时，
质疑的声音就会放大。其实，对正
处发育关键期的全红婵来说，这样
的起伏属于正常情况。

生长发育对跳水运动员的影
响，不仅仅是身高体重上的增加，还
会令原本已完全掌握的技术动作变
形，以及可能更加暴露短板和放大
缺陷。而陈若琳在执教工作中的一
大重点，就是尽全力去帮助全红婵
克服这些项目“天性”。

尽管陈若琳的执教经验少，但
她在“如何挺过发育期考验”“如何
延长跳台运动员的黄金期”方面却
是最有亲身经验和优异成绩的。想
必这也是当初中国跳水队将陈若琳
请来执教全红婵的最关键考量。

在成为全红婵的主管教练后，陈
若琳绝大部分时间都保持低调，但在
之前少数几次接受采访中，她已经将
目标时讲得非常明确。“我们要一起
进步，帮助运动员在奥运会上争金，
这就是我现在最大的目标。”

人事调动通知上热搜

陈若琳执教两年受肯定 她不仅是“大魔王”
还是全红婵的“灵丹”
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